



Comunidad de Hermanos Maristas de la Enseñanza
Instituto Champagnat de Pasto

CIRCULAR No. 016
(Septiembre 01 de 2020)

DE: RECTORÍA.
PARA: PADRES y MADRES DE FAMILIA, GRADOS TRANSICION A UNDÉCIMO DEL INSTITUTO CHAMPAGNAT
ASUNTO: INFORMACION MEDIDAS EMERGENCIA SANITARIA.

1. El sacramento de la vida.

Muy queridos y estimados padres de familia, esta vez deseo saludarlos nuevamente con entrañas de corazón y en una corta síntesis, contarles una pequeña historia que, desde hace unos cuantos años reposa en un librito que me ha acompañado por mucho tiempo. Son esas cosas de la vida que están ahí, hablándonos por sí mismas; a veces, las pasamos desapercibidas. Pero, hay momentos que nos llaman la atención y necesitamos escuchar su lenguaje. Por decirlo de alguna manera, nos hablan al corazón. Pues, eso me ha pasado a mí por estos días.

En ese pequeño libro que guardo como un tesoro, está escrita esta historia de vida. El relato es el siguiente:

"Estarás ya en Munich cuando leas estas líneas. Igual a todas las otras, esta carta es, sin embargo, diversa de las demás y te trae una hermosa noticia, una noticia que, contemplada desde el ángulo de la fe es en verdad motivo de alborozo. Dios exigió de nosotros, hace pocos días, un tributo de amor, de fe y de embargado agradecimiento. Descendió al seno de nuestra familia, nos miró uno a uno, y escogió para sí al más perfecto, al más santo, al más duro, al mejor de todos, el más próximo a él, nuestro querido papá. Dios no lo llevó de entre nosotros, sino que lo dejó todavía más entre nosotros.

Dios no llevó a papá sólo para sí, sino que lo dejó aún más para nosotros. No arrancó a papá de la alegría de nuestras fiestas, sino que lo plantó más a fondo en la memoria de todos nosotros. No lo hurtó de nuestra presencia, sino que lo hizo más presente. No lo llevó, lo dejó. Papá no partió, sino que llegó. Papá no se fue, sino que vino para ser aún más padre, para hacerse presente ahora y siempre, aquí en Brasil con todos nosotros, contigo en Alemania, con Ruy y Clodovis en Lovaina y con Waldemar en Estados Unidos".



Comunidad de Hermanos Maristas de la Enseñanza

Instituto Champagnat de Pasto

Leonardo Boff, un reconocido escritor, profesor, filósofo, teólogo y ecologista, nacido en Concordia, Brasil, cuando era catedrático de una universidad alemana (Estarás en Munich cuando leas estas líneas...), dice: “Allá afuera las casas aplaudían al sol vigoroso del verano europeo; flores multicolores explotaban en los parques y se asomaban sonrientes a las ventanas. Son las dos de la tarde. El cartero me trae la primera carta de la patria. Llega cargada de nostalgia abandonada por el camino recorrido. La abro ansiosamente. Escribieron todos los de casa; parece casi un periódico”.

Así, sencillamente, la carta le lleva la noticia de su padre que había celebrado el encuentro definitivo con el Señor del cielo. La pascua de un hombre de 54 años “era celebrada como hermana y como la fiesta de la comunión que unía a la familia dispersa en tres países diversos. De la turbulencia de las lágrimas brotaba una serenidad profunda. La fe ilumina y exorciza el absurdo de la muerte...”

Su hermana, como María Magdalena del Evangelio, acompañada de una intuición profundamente femenina y sacramental, como él mismo lo menciona, la movió a colocar en el sobre el último “puchito” del cigarro que se fumó antes de morir. Esa última colilla de cigarro, compuesta de picadura de hojas de tabaco, de color café claro, que expide un olor fuerte, con quemaduras en la punta, reposaba de forma natural en el cenicero, ya no es una sencilla colilla que pasa desapercibida. Se ha convertido en un misterio que está vivo, que habla de la vida y acompaña la vida. Algo tan sencillo, cómo se convirtió en un valor de referencia para todos los hermanos. **“De su boca oímos, de su vida aprendimos que quien no vive para servir no sirve para vivir. Es la advertencia que colocamos para todos nosotros en la lápida de su tumba”...**

Seguramente, esto nos ha pasado con nuestro querido y apreciado padre, maestro, compañero y amigo Carlos Ramos. El profesor Ramitos, como cariñosamente lo llamábamos muchas veces y, con él, todos los seres queridos de varios de nuestros colaboradores, estudiantes y padres de familia que han partido a la Patria Eterna, al encuentro con el Padre, en estos momentos tan difíciles de tragedia humanitaria que todos estamos viviendo. “Estamos enteros, pero no acabados. Empezamos a nacer y vamos naciendo lentamente hasta acabar de nacer. Es cuando morimos”, dice Leonardo Boff. De verdad, que Dios los tenga en su gloria.

Éstas eran las palabras de su esposa Gabriela, que tuvo la dicha de proclamar el día que celebrábamos la Eucaristía en su honor. Hoy nos unimos a su familia con todo el alma y acogemos su mensaje para dejarlo grabado en nuestras vidas y en nuestros corazones como un sacramento.





Comunidad de Hermanos Maristas de la Enseñanza

Instituto Champagnat de Pasto

Su vida, su vocación de maestro y todos sus recuerdos quedan eternizados para siempre entre nosotros.

“Para mí, como su esposa y para sus hijos, Jesús Alberto y Silvana, es difícil dirigirnos hoy a toda su amada Comunidad Marista, a los Hermanos, a sus queridos compañeros, a sus amados estudiantes y exalumnos y a los padres de familia que, como Carlos, sembraron con mucha paciencia y amor los cimientos de tantas generaciones que hoy lloran su ausencia.

Dios, todopoderoso y la Buena Madre María ya lo recibieron en su seno y aunque su partida nos destroza el corazón, los invito a todos a conservar en su memoria su legado y a hacer vida sus enseñanzas, sus ganas de cambiar el mundo. Las manifestaciones de cariño, apoyo y solidaridad, así como las palabras de aliento, la presencia de su familia Marista a lo largo de este penoso y triste desenlace, me demuestra que la labor que Carlos desempeñó de maestro la realizó en tierra fértil y está dando los mejores frutos y aunque preferiría que sea Él quien presencie este sentido homenaje comprendo que quien es grande, trasciende aún después de sus días terrenales y yo no puedo más que revertirles en bendiciones la oportunidad que le dieron a Ramitos de llegar a sus corazones y de hacerlo vibrar en el aula, lugar donde fue pleno, útil y simplemente feliz.

Doy gracias a Dios por tener en mi hogar al mejor esposo y compañero de vida; agradezco al todopoderoso por la calidad de padre que tuvieron mis hijos, porque contaron con todo su amor, su protección y su ejemplo de hombre recto y cabal; doy gracias a la vida por Luciana y Sarita, sus nietas, quienes disfrutaron aunque muy poco tiempo de la dulzura y el consentimiento de su abuelito y de la vida en familia que nos mantuvo unidos hasta el momento en que el Creador lo llamó para disfrutar de su presencia.

A todos ustedes mil gracias, a los Hermanos toda la gratitud por la oportunidad que le dieron a mi esposo para trabajar como docente del Instituto Champagnat durante 23 años, porque creyeron en su calidad profesional, en su entrega y vocación; a sus compañeros los buenos recuerdos de horas de trabajo, sus charlas y compañerismo; a sus estudiantes y exalumnos sus anécdotas, sus enseñanzas y sobre todo las bendiciones que siempre les daba, junto con los deseos y esperanzas de que sean constructores de Paz, excelentes seres humanos; se llevan todo el cariño de su Profe Ramitos y de su familia”.

2. Caminantes, no hay camino, lo vamos a hacer entre todos.

Algunos estudiosos han dicho que, el hombre en su deseo de enriquecerse desbordadamente ha sobrepasado las fronteras planetarias como el abuso desmedido del suelo, el calentamiento global, los eventos extremos, la destrucción de la biodiversidad y la alteración del nitrógeno y, entre otros, el desarrollo de una gama diversificada de virus mortales. Ante estas fuerzas destructivas, la vida y el



mundo no han hecho otra cosa, sino dar un grito con dolores de parto por un nuevo nacimiento.

La pandemia ocasionada por la Covid-19, tendrá que ser entendida como una respuesta biológica del planeta. Pues, al parecer, esta crisis mortal ha surgido del desequilibrio ecológico y necesariamente sus consecuencias de carácter dramático, tienen que ver con las desigualdades sociales y económicas, la crisis de valores, la pérdida de sentido de la vida, entre otros dolores del corazón del mundo y, su redención será posible con la toma de conciencia del hombre mismo y con el desarrollo de acciones colectivas y cooperativas.

Todo esto pensado de manera global; pero, a nosotros, padres de familia, estudiantes, maestros, personal administrativo, personal de apoyo pedagógico y personal de servicios generales del Instituto Champagnat de Pasto, la vida nos pide tener en nuestras propias manos unas nuevas maneras para adaptarnos a las exigencias que están por venir. Y esas formas de actuar, forjadas en nuevos actos, nuevos hábitos, nuevas costumbres y nueva cultura, solicitarán de nosotros habilidades de adaptación de carácter excepcional.

Vistas, así las cosas, necesitaremos desarrollar una flexibilidad cognitiva que nos permita una mejor adaptación para potenciar proactivamente nuestras vidas; necesitamos ser versátiles en nuestras actitudes y comportamientos para adaptarnos a situaciones tan complejas como las que estamos viviendo. Por eso, citando a Sattler, que nos habla de algunos elementos que conforman el desarrollo de habilidades adaptativas, es merecido decir en este contexto, que la pedagogía marista a lo largo de los años y de manera especial en estos últimos tiempos, ha pretendido ofrecer una educación y una formación para sus estudiantes desde los valores que Marcelino Champagnat intuyó para sus Hermanos y para todos sus colaboradores, realizando las adaptaciones necesarias, de acuerdo con las exigencias de los tiempos postmodernos.

Esas habilidades adaptativas de carácter conceptual, social y práctico, que menciona Sattler (2010), estarían descritas de la siguiente manera:

- ☞ **Las habilidades conceptuales hechas de:** lenguaje, de literatura, de manejo del dinero, del tiempo, de números y de autodirección.
- ☞ **Las habilidades sociales formadas por** el desarrollo de capacidades interpersonales, desarrollo de la responsabilidad social, desarrollo de la autoestima, resolución de problemas sociales, de seguimiento de reglas, de obediencia de leyes y de evitar ser victimizado.
- ☞ **Habilidades prácticas hechas** de la vida diaria, de cuidado personal, de habilidades laborales, del cuidado de la salud, de transporte, de seguir rutinas, de seguridad, de uso del dinero y del teléfono, entre otras.



En el desarrollo de habilidades y competencias, concebidas como nuevas tendencias pedagógicas, por decirlo de alguna manera, **el estudiante es la razón de ser del aprendizaje**; por tanto, se solicita de él un extraordinario desarrollo procesual que le permita involucrarse en las distintas actividades pedagógicas que se dan desde el altar sagrado del aula u otro contexto, para que realice sus propios cuestionamientos de las formas cómo aprende, planifica, controla, evalúa y socializa su propio aprendizaje, en coordinación con los demás compañeros, desde las estrategias de aprendizaje: Niños Felices, Aprendizaje Basado en Proyectos (A.B.P) y Aprendizaje Cooperativo, sin olvidar que también hay otras estrategias que posibilitan el aprendizaje de nuestros estudiantes.

Por eso, me viene bien dejar en este contexto la fábula de “**La cigarra y la hormiga**”, atribuida a Esopo y recreada, supuestamente, por Félix María Samaniego.

La cigarra era feliz disfrutando del verano: El sol brillaba, las flores desprendían su aroma...y la cigarra cantaba y cantaba. Mientras tanto su amiga y vecina, una pequeña hormiga, pasaba el día entero trabajando, recogiendo alimentos.

- ¡Amiga hormiga! ¿No te cansas de tanto trabajar? Descansa un rato conmigo mientras canto algo para ti. – Le decía la cigarra a la hormiga.

- Mejor harías en recoger provisiones para el invierno y dejarte de tanta holgazanería – le respondía la hormiga, mientras transportaba el grano, atareada.

La cigarra se reía y seguía cantando sin hacer caso a su amiga.

Hasta que un día, al despertarse, sintió el frío intenso del invierno. Los árboles se habían quedado sin hojas y del cielo caían copos de nieve, mientras la cigarra vagaba por campo, helada y hambrienta. Vio a lo lejos la casa de su vecina la hormiga, y se acercó a pedirle ayuda.

- Amiga hormiga, tengo frío y hambre, ¿no me darías algo de comer? Tú tienes mucha comida y una casa caliente, mientras que yo no tengo nada.

La hormiga entreabrió la puerta de su casa y le dijo a la cigarra.

- Dime amiga cigarra, ¿qué hacías tú mientras yo madrugaba para trabajar? ¿Qué hacías mientras yo cargaba con granos de trigo de acá para allá?

- Cantaba y cantaba bajo el sol - contestó la cigarra.

- ¿Eso hacías? Pues si cantabas en el verano, ahora baila durante el invierno -

Y le cerró la puerta, dejando fuera a la cigarra, que había aprendido la lección.

¿Cuál será la enseñanza que nuestros queridos/as padres o madres de familia o nuestros queridos estudiantes pueden extraer de esta parábola? ¡Ahí les dejo la inquietud!

3. Solicitud de la Administración Provincial Marista de Colombia.

Para todos los padres y madres que hacen parte del Instituto Champagnat de Pasto, es conocido que la Administración Provincial Marista de Colombia, ha tenido atenciones especiales con todas las familias. Y como bien nos lo recuerda un proverbio árabe, “la generosidad consiste en dar antes de ser solicitado”. Esos descuentos mensuales con las obligaciones pensionales de sus hijos e hijas con la institución han sido ofrecidos sin mirar a quien; es decir, todas las familias del



Comunidad de Hermanos Maristas de la Enseñanza

Instituto Champagnat de Pasto

Instituto Champagnat han sido tenidas en cuenta con esos beneficios que, sin lugar a duda, están colmados de sensibilidad ante esta situación de pandemia, que nos ha provocado muchos desequilibrios en tantos sentidos.

La Administración Provincial nos ha solicitado nuevamente el servicio de dar a conocer a los padres y madres de familia de nuestra institución los descuentos aprobados en las obligaciones pensionales de sus hijos e hijas para los meses de septiembre, octubre y noviembre de 2020.

Durante dichos meses, se concederá un descuento del 15 % de la pensión mensual a las familias que están al día en su pago de la pensión. Quienes no se encuentren al día en el pago de la pensión, tendrán un descuento del 5 %.

El descuento del 15% en la pensión de los meses de septiembre, octubre y noviembre de 2020, beneficiará también a los padres de familia que hayan realizado pagos anticipados y, si éstos se hicieron por todo el año, el valor a favor se abonará a la matrícula del año siguiente o, en su defecto, se devolverá en caso de que el estudiante sea retirado de la institución.

Adicional a lo anterior, se mantienen las siguientes medidas:

1. Por los meses de septiembre, octubre y noviembre de 2020, no se cobrarán intereses de mora.
2. En los mismos meses, se extiende la fecha límite del pago oportuno de pensiones hasta último día de cada mes.

Finalmente, ofrecerles de todo corazón nuestros agradecimientos a todas las familias de nuestro Instituto Champagnat, por su valiosa colaboración en todos los procesos educativos y formativos con sus hijos e hijas.

Que el Señor de nuestras vidas, la Virgen María, como Nuestra Buena Madre y san Marcelino, nos ayuden a cuidarnos los unos y los otros con ternura. Que nos ayuden a ser valientes y a colocar toda nuestra confianza en nuestro Padre del cielo: **“Tranquilizaos, soy yo. No tengáis miedo”**.

¡Con el aprecio y la estima de siempre!

Su rector,

ANTIDIO BOLÍVAR ENRÍQUEZ OVIEDO.